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一个是山东面向世界发展的桥头
堡，一个是大湾区腾飞的使命担当；一
个是青春之岛，一个是活力之岛。当前，
青岛正在“学深圳、赶深圳”，如何学，怎
样赶？近日，正和岛2000多企业家齐聚
青岛，其中不乏深圳企业家，通过深圳
企业家的成长轨迹和建议，你或许能寻
找到答案。

深圳激励管理制度
已转向智囊型导向

王海波是青岛人在深圳创业的典
范，他2000年毕业后开始闯深圳，创办
了多家企业，目前是深圳市华夏泰和知
识产权有限公司董事长，深耕知识产权
领域。
“国际专利申请数量、授权量方面，
深圳和青岛都是数倍的关系。”王海波
直言现阶段青岛和深圳在创新上还存
在很大差距，“在激励管理制度上，深
圳已经完全由数量型导向转向智囊型
导向，就像深圳南山区刚刚出台一个
政策，要看专利布局。任何一个中小企
业，只有以布局、以资产建设的角度来
进行知识产权工作，才会获得补贴。”
不过，王海波也感受到了青岛的变

化，“政府主导关注大企业，这是过往的
青岛乃至山东的一种营商思维体系。现
在发生了新的变化，是更多地关注民营
企业，更多地关注创新型的中小企业。
我觉得这种变化会给青岛的经济发展
带来非常大的变革”。
“深圳是一个让年轻人追梦的城
市。”卡为科技集团(深圳)有限公司董事
长赵磊是个80后，2008年创办公司，
专注人工智能领域，他的研发团队平均
年龄只有33岁。在他看来，像他一样选
择深圳的年轻人，一定是抱着梦来的。
因此，企业为员工提供的不是一个管理
的平台，而是一个实现创业梦的平台，
一个合作共赢的平台，让年轻人尽情施
展。
“深圳市政府是一个服务型政府，
当你有需要的时候，通过企业与政府的
对话，政府有专业的服务机构来到我们
这里。”赵磊说，儒家文化对他少年学习
的影响，提供了很好的创业文化基因，
“我们希望与青岛首先找一个市场的契
合点，另外从人才的合作上，他希望能
和青岛找一些人才方面的对接。”赵磊
期待着与青岛的合作。

新人做新事不断迭代
老人做老事不断升级

董辉是深圳云中鹤科技股份有限
公司董事长，他2001年创办的企业所
在地就是颇有名气的深圳粤海街道，
这里聚集了近 160家A股上市公司。
“在这里你会时时感觉到扑面而来的
创新文化和紧迫的压力。”董辉4年前
开始带领企业转型，原来是传统做线
下的，现在把它升级成为线上+线下，
目前在企业采购电商领域，仅次于京
东、苏宁。
短短4年，他凭什么能转型成功？

董辉总结了三条，首先是环境，它是非
常开放、融合的创新环境，“+互联网”
在深圳几乎每个企业已经成为常态，
在深圳整个产业链从上到下全部贯
通，如果想招聘互联网人才，想在供应
链有更好的服务公司等，很快会达到要
求。

再就是政策，政府对新产业扶持力
度和精英人才的支持力度都很大，企业
每年在补贴政策上收获颇丰，只要有创
新，无论是技术方面还是投入供应链方
面都有很大扶持，在精英人才方面也是
几乎所有问题都会一股脑给解决掉。
第三是人才，互联网人才跟传统实

业人才是两种不同的基因，但是两者缺
一不可。实业人才在原来的领域不断创
新，新人做新事不断迭代，老人做老事
不断升级。
深圳为企业家提供了抱团发展的

社群文化。“我觉得企业家社群发展代
表着一个地区对企业家的关注度。深圳
的统战部非公企业家组织、深商联等各
种商协会组织的蓬勃发展，对深商的成
长起到了至关重要的作用。他们只关注
两件事，把企业家的成长和为他们链接
商业资源作为最重要的运营方向。”董
辉就经常参与这些企业家社群的私董
会和分享活动。他认为，深圳企业家最
重要的特质除了务实和创新，还有拼
搏、专注和具备抓住本质的能力。“半夜
的南山科技园永远灯火通明，因为在不
确定的时代，要赶上深圳速度，就要拼
搏，要看到不变的东西，抓住本质、抓住
真正的需求才是创新。”
在董辉看来，山东企业家给他的印

象是特别厚重，讲义气，对儒家文化的
践行做得特别到位，在他们身上很多东
西是深圳企业家要学习的。

专注制造业细分赛道
分工成深圳特征之一

邵宇是山东大学毕业的深圳企业
家，也是山东的女婿。2003年他到深圳
创办了现在的亚略特公司，当时定位就
是做人工智能的一个细分领域——— 生
物识别。简单来讲，用人体生物特征去
证明我是谁的问题，就是把 ID变成生
物 ID。邵宇16年就做这一件事情，把事
情做到极致。从核心技术来讲，从指纹、
人脸到虹膜识别都是全球领先的，亚略
特提供从算法，到芯片，到智能设备的

解决方案。很多手机有指纹功能，包括
苹果手机，那个专利是他们在2005年
就申请到的。不仅应用在国内外的生物
ID管理，还通过AI技术为非洲5个国
家提供了总统选举技术方案。“我们讲
求用科技力量去改变世界。”邵宇说。
包容是深圳的一个典型特征。“这

种包容就是要跨越各种文化，跨越各种
政商关系，包容就是要有试错的精神，
很多的创新是在试错。”在邵宇看来，一
句话就可以直观体现这方面的地域差
距，“山东有句口号叫‘好客山东’，而深
圳的口号是‘来了就是深圳人’。”
在深圳工程师创业颇为普遍，他们

很多专注制造业的细分赛道。所以，分
工也是深圳的特征。在深圳处处可以看
到分工，不管你是做技术的，做产品的，
还是做服务的，大家都可以在分工中成
就对方，这是深圳一个很重要的特点。
大家都可以通过技术的输出，方案的输
出，产品的付出，服务的输出，快速进行
变现。“亚略特十多年不靠融资，就是靠
提供各种技术和服务，实现了我们的高
成长性。”他说。
深圳改革开放提出“时间就是金

钱”，深圳的大湾区更像硅谷，“我去了
硅谷的Facebook，Facebook最重要
的基因是什么？就是在快速移动当中去
突破，去打破很多的不可能。我的体会
是很深刻的。我们前年做一个技术方
案，从客户的一个概念图纸，到我们的
交付，要求是60天，这是几乎不可能完
成的任务，但是通过我们的方案，通过
我们产业链，合作团队的配合，我们是
一天不差。”邵宇说。
同样在山东上大学的深圳华普特

科技股份有限公司创始人王艳伟介绍，
在深圳，竞争对手比比皆是，小体量的
华普特的竞争力则来源于对海外市场
的洞察。“公司最大特质就是国际化。中
国在移动互联网时期率先进行了丰富
的网络应用，在中国发生的事情两三年
之后在很多国家都会发生。我们利用这
个‘时差’，把中国的先进成果拿到‘一
带一路’沿线国家应用，走本地化道路，
提高当地基础设施的便民性、商业性。”

“深圳不仅是中国的硅谷，甚至
有可能超越硅谷成为全球科技第一
城。”深圳华智智能制造技术董事长
夏妍娜分享了她眼中的深圳创新。
“我们做了一个模型，发现深圳
和硅谷有很多相像的地方。第一，都
是移民城市；第二，都是湾区经济；
第三，就是科技和创新的层次感非
常强。硅谷老年企业有常青树惠普，
中年企业有谷歌，年轻企业有
Facebook，深圳也是一样，老年企业
有中兴、华为，中年企业有腾讯，青年
企业有大疆，还有数以千计的创业
公司。一座创新的城市，科技和创新
的层次感一定是非常强的。”
作为世界首家“便便”健康人工

智能公司，小普未来科技(深圳)股
份公司的创业思路看上去很是清
奇。在公司董事长钟剑威看来，厕所
文化是一个很大的文明载体，“通过
生物传感技术，以智能马桶为载体，
在最私密的空间完成人体健康识
别，就是公司设立的初衷”。
申屠献忠去年 6月从全球最大

的检测认证机构辞职，回来加入深
圳的华测检测，在业内引起很大轰
动。
在他看来，深圳把产业做得很

好，而产业的发展是企业发展一个
很好的基础。“深圳给我的感觉就是
经济、开放发展得很好，这对我们成
长是一个非常好的提升。”他说，在
深圳还有一个非常强烈的感觉，整
个城市非常努力、创新，也鼓励企业
去吸引高端人才进入深圳。“深圳市
政府在你需要的时候他们非常有服
务能力，帮你协调，帮你服务。检测
认证有时候需要拿一些资质，政府
不分国有还是民营，关键是看你自
己有没有这个能力，如果你有能力
他就给你这个资质。”

“包容就是要有试错的精神”
“学深圳、赶深圳”如何学怎样赶，深圳企业家现身说法

■观点
深圳科技创新
层次感非常强
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